

**ARMED REVOLUTIONARY ORGANIZATIONS OF MEXICO**

**DOCUMENTS AND PUBLICATIONS**

# **Lucha armada en Mexico**

**REEL 3 FOLDER 14**

**MANDEVILLE SPECIAL COLLECTIONS LIBRARY**

**UNIVERSITY OF CALIFORNIA, SAN DIEGO**

FRAP 204

LUCHA ARMADA EN MEXICO

Por Francisco Pérez

El 6 de Mayo de 1973 fueron liberados por las Fuerzas Revolucionarias Armadas del Pueblo (FRAP) 30 presos políticos mediante canje por el consul norteamericano en Guadalajara, México, Terrance George Leonhardy. Todos estos presos políticos mexicanos eran miembros de comandos revolucionarios que se proponen desplegar la guerra de guerrillas en México.

Uno de ellos es un guatemalteco de 32 años de edad, José María Ignacio Ortiz Vides, cuadro de la dirección de las FRAP. Ha sido canjeado dos veces, la primera en su país el 31 de Agosto de 1968, por dos funcionarios Guatemaltecos, época en la que fue miembro de la comisión política del Partido Guatemalteco del Trabajo (Comunista) y jefe político-militar de la región central de las Fuerzas Armadas Rebeldes (FAR), dejó el mando de Luis Augusto Turcios Lima.

Respondiendo a la pregunta de porqué su presencia en la lucha revolucionaria en México dice:

" En principio se conjugaron tres factores: la vecindad de Guatemala con México determinó vínculos muy concretos; la complicidad del gobierno fascista en México con la dominación de Estados Unidos en Centroamérica y las tareas que plantea la situación interna del movimiento armado revolucionario en Guatemala. Estos factores objetivos me brindan la posibilidad de reforzar la verdadera posición de la guerra popular, que es una gran tradición del pueblo mexicano?

En esta entrevista, Ortiz nos refirió algunos aspectos de la guerra popular, pasada y presente en México.

## Cuáles son los orígenes del actual movimiento armado en México?

El movimiento armado actual en México tiene sus orígenes en la derrota de las fuerzas populares de la Revolución de 1916-1917. Esto lo podemos ver a través de nuestras relaciones con viejos campesinos Villistas y Zapatistas. "Nosotros perdimos la guerra", dicen muchos campesinos pobres al explicar su situación actual. La lucha armada revolucionaria en México ha sido un fenómeno continuo. Por ejemplo hay una relación directa entre Emiliano Zapata y Rubén Jaramillo, una relación entre el movimiento de Jaramillo en Morelos y el movimiento de Arturo Gamiz en Chihuahua.

Francisco Villa, Emiliano Zapata, Rubén Jaramillo, Arturo Gamiz, Genaro Vazquez y Lubio Cabañas son héroes de la guerra popular en México, son símbolos de la insurrección popular en el campo y marcan una continuidad directa. Jaramillo era Zapatista y después de el asesinato de Zapata continúa la lucha, primero por la vía legal, y después por las vías que utilizó el mismo Zapata: ocupación de latifundios y su distribución a los campesinos. Su programa revolucionario no consistió naturalmente solo en esto, pero como primer paso invade latifundios del ex-presidente Miguel Alemán en Morelos y el presidente Adolfo López Mateos los asesina, así como a su familia completa en 1962 con soldados federales vestidos de civiles.

Arturo Gamiz dirige una lucha semejante a la de Jaramillo, pero en el norte, en el estado de Chihuahua, fronterizo con los Estados Unidos de Norteamérica. Gamiz era un maestro rural, y en las escuelas normales rurales el enemigo, al desplegar su demagogia entre jóvenes de extracción popular, lo que a logrado es generar una conciencia lucha cívica que necesariamente

va a desembocar en la lucha revolucionaria, ya que también los  
pebres del campo acuden a sus hijos para que luchen por su derecho  
a la vida. Por eso los revolucionarios no le tenemos a la demagogia  
de la burguesia en Mexico que se esfuerza por implantar el fascismo  
"por abajo" (Leer los discursos del presidente Luis Echeverria y  
poner atención a los hechos).

En esta etapa de lucha (1963-1973), Gamiz formó las  
primeras guerrillas rurales, pero las semillas de estas fueron  
sembradas en la lucha por el cumplimiento de la ley de la  
Reforma Agraria (27-63). Actualizó la lucha armada revolucionaria  
de Villa y Zapata. El 23 de Septiembre de 1965 Gamiz y 14  
guerrilleros mas atacaron el cuartel Madera en Chihuahua cuya  
detención era de 125 soldados, murió el en la acción

Muere Gamiz pero Oscar Gonzalez, sobreviviente del grupo  
popular guerrillero en Chihuahua, y la Asociación Civica  
Guerrerense dirigida por Genaro Vasquez en Guerrero, vienen  
a continuar la lucha en el campo por la libertad y la tierra.  
Vázquez también era maestro rural, como lo fue Gamiz y como lo  
es Lucip Cabanas. La asociación Civica era una organización  
popular promovida por maestros rurales que inició su lucha para  
que el gobierno cumpliera con sus propias leyes. Desde su  
nacimiento se le plantea la necesidad de luchar contra la  
corrupción gubernamental que en el estado de Guerrero es  
particularmente nefasta y abierta, sobre todo en Acapulco, la  
capital de la mafia. Al agudisarse la lucha legal Vazquez  
se integra a la lucha armada en 1968. Al mismo tiempo, y en  
el mismo estado, pero independientemente uno del otro, Lucio  
Cabanas inicia su lucha.

Gamiz, Vasquez y Cabanas son muy conscientes de la perspectiva

de la lucha que libran, o sea saben que es necesario iniciar la lucha legal para crear la Base de la lucha clandestina, que es necesario desarrollar la lucha clandestina para desplegar la lucha política contra el gobierno, la cual va a desembocar en la lucha armada. Los tres se plantearen en principio la lucha armada.

Estos son los casos más conocidos, pero no son los únicos, porque la lucha del pueblo es general, nacional y continua. La historia de México viene demostrando que el triunfo de la burguesía contra el pueblo dispersa las fuerzas populares, pero al mismo tiempo siembra las semillas de la revolución que está gestándose.

¿Cuál es el rasgo fundamental de la lucha campesina revolucionaria en México?

Es la lucha contra el gobierno por el cumplimiento de las leyes actuales. Lucha en la cual los campesinos chocan con los caciques que son el poder local reaccionario en el campo, caciques cuya fuerza real es la vinculación con el gobierno. pero no solo ha sido en el campo donde la revolución descubre el verdadero carácter antipopular del gobierno, de la burguesía mexicana. La corrupción gubernamental y la imposibilidad del gobierno de cumplir con sus propias leyes son el punto de partida de la lucha revolucionaria.

Como el pueblo es consecuente con su lucha, y en esta participan sectores conscientes como Gamiz, Vazquez y Cabañas que representan en la práctica en embrión de la dirección revolucionaria, al integrarse la firmeza del pueblo con núcleos consecuentes de las ideas revolucionarias de nuestra época, el resultado es la guerra popular revolucionaria.

### De donde surge el movimiento revolucionario actual?

Ya sabemos que la lucha popular en México a sido continua y ascendente. Antecedentes inmediatos son, por ejemplo la lucha de ferrocarrileros, maestros, médicos, electricistas estudiantes, etc. que junto con las primeras guerrillas rurales marcan un periodo que el enemigo llamó "Disolución social".

Con la revolución cubana se abre una época nueva en América Latina, y en México surge el movimiento de liberación nacional, de intelectuales que jugaron el papel de propagar ideas en los jóvenes. pero hay hechos concretos, tales como el asesinato de Rubén Jaramillo, la guerrilla de Arturo Gamiz y la de Oscar Gonzales en Chihuahua, la lucha de la asociación civil Guerreroense, el derrocamiento de los gobiernos democrático-burgueses en América Latina- los goriletes- que van a impactar a la juventud ya que la demagogia del gobierno permite que se conozcan ampliamente estos hechos, porque considera que no afectan a México.

Estos factores internos y externos van a determinar el convencimiento de la juventud revolucionaria de la necesidad de la lucha armada. Este es el crisol en que se va a forjar la nueva generación revolucionaria en México. El gran viraje es en 1968, después de la masacre de Tlatelolco. Ahora las fuerzas revolucionarias no se plantean la lucha por el cumplimiento de las leyes, sino la organización y la preparación para la guerra popular, y de allí sale el movimiento armado revolucionario actual.

### Que son las FRAO?

Las FRAO son el germen de una organización proletaria nacional de carácter político-militar. Nuestras filas se

nutren en la lucha clandestina de obreros jóvenes y campesinos revolucionarios, de individuos vinculados en su vida personal con obreros y campesinos pobres. Nuestra acción se guía por los principios fundamentales de la ciencia del Marxismo-Leninismo y nuestra ideología se basa en la verdad científica que expresó el presidente Ho Chi Minh: "Bajo el cielo no hay nada más precioso que la libertad y la independencia, ni en la tierra nada más poderoso que la unidad del pueblo".

### Como surgieron las FRAP?

No podemos precisar ni fecha ni lugar de nacimiento, pero vamos a tratar de dar una imagen del proceso. Las fuerzas revolucionarias necesitamos elevar nuestra calidad, y el primer paso es aprender de nuestra propia lucha. Se da este paso, logramos un desarrollo político que nos capacita para sentir la necesidad de unificar esfuerzos.

aprendemos en la practica que la unidad revolucionaria no es un problema de buena voluntadpues no se trata de sumar fuerzas sino de construir nuevas fuerzas con las que ya existen, que solo es posible la unidad entre fuerzas capaces de elevar para ello su calidad. La unidad revolucionaria no es problema de número sino de calidad. La unidad revolucionaria no consiste en que una organización hegemónica "asimile" a otras organizaciones "consecuentes". quiere decir que las FRAP surgen del desarrollo político de organizaciones cuyas líneas políticas coinciden en su esencia: "unirse al pueblo, luchar junto a el, fortalecernos con su impulso, protegerse en su seno." surgen de nuestra lucha por la unidad revolucionaria.

### Que hacen las FRAP?

Somos nucleos revolucionarios conscientes acosados por el enemigo, por el gobierno y sus fuerzas represivas. Obviamente, necesitamos subsistir. Al mismo tiempo necesitamos la necesidad de prepararnos revolucionariamente. De allí las expropiaciones y el estudio de las experiencias revolucionarias de otros movimientos, nacionales y los de otros países de América Latina. La necesidad de prepararnos nos hace tomar conciencia del papel de los sectores populares de esa misma preparación, o sea, solo es posible que nos organicemos y capacitemos para derrocar al enemigo vinculándonos al pueblo. La misma experiencia nos enseña que los recursos económicos, el dinero no es suficiente, que el abastecimiento de armas, por ejemplo representan riesgos, y que la fuerza que hay está en nuestra vinculación con los trabajadores porque sin ellos el enemigo no puede vivir. Allí es donde nosotros descubrimos el secreto de nuestra fuerza. Somos invencibles porque el enemigo no puede vivir sin el pueblo, sin el trabajo del pueblo.

Las FRAP prata, o mejor dicho se esfuerza por asimilar la experiencia de los movimientos revolucionarios en América Latina. Nos esforzamos por tomar también conciencia de nuestras experiencias concretas. Y en base de estos dos elementos llegamos a la conclusión de que una de las debilidades fundamentales del movimiento revolucionario de América Latina es la contraposición que se ha hecho entre organización y acción revolucionaria, o sea, la tesis de que antes de actuar hay que organizar. Entonces resulta que la organización no está preparada para actuar en las condiciones que crea la acción revolucionaria. Nosotros sostenemos que es necesario "organizarse para actuar y actuar para organizarse". Esta es una experiencia que sintetizó Luis Augusto Turcios Lima en

Guatemala, al buscar la mayor tranquilidad por "organizarse", se cree en la pasividad, de ahí que nuestra línea táctica sea el hostigamiento al enemigo, es decir actuar para conocer al enemigo, y conociendo al enemigo, determinar el contenido de nuestra preparación. Conociendo las reacciones del enemigo, determinar la orientación de nuestra preparación política-militar.

Hay otro aspecto: el enemigo también se basa en experiencias prácticas de las que ha deducido orientaciones y determinadas medidas. El hostigamiento nos va dando un conocimiento de la correlación de fuerzas.

#### Y estratégicamente después del hostigamiento que ?

Este es uno de los puntos más importante de nuestra línea estratégica. El hostigamiento nos utiliza en nuestro enfrentamiento con el enemigo, nos ubica en cuanto a la reacción de la masa, la potencialidad revolucionaria de la masa, a ser nos enseña a apreciar en la práctica la correlación de fuerzas. Viene el desgaste. Como desgastar al enemigo? Como usar la fuerza del enemigo para desgastar o y al mismo tiempo fortalecernos? En principio, sabemos que el desgaste del enemigo depende de nuestra capacidad de golpear o en sus entrañas. Y la experiencia nos enseña que el golpe más óido a las entrañas del enemigo es la construcción de lo que llamamos zonas guerrilleras.

#### ¿Se entienden las FRT por zonas guerrilleras ?

Una zona guerrillera es una zona geográfica en la que en principio la población está inconforme con sus condiciones de vida y entiende que estas están determinadas no por ellos sino por intereses ajenos, que estas condiciones pueden cambiar si asumen una conducta no "tradicional", que asumir esa nueva conducta depende de sus propias fuerzas y que esas fuerzas son capaces de contrarrestar la acción enemiga. Para que esto sea posible las

FRAP entienden que es necesaria la existencia de un núcleo revolucionario clandestino vinculado íntimamente a la vida de la localidad; aldea, cantón, barrio, ranchería, plantación, etc. Al contrario del concepto vulgar del "foce guerrillero" el carácter guerrillero de la lucha armada revolucionaria no está determinado por el teatro de operaciones, sino por la vinculación <sup>de la acción</sup> armada con la vida del pueblo. Para las FRAP, la construcción de zonas guerrilleras es la forma específica de la vinculación con el movimiento popular de masas. La vitalidad demostrada por el partido de los pobres y su organización guerrillera en el estado de Guerrero es la prueba más evidente de nuestra afirmación.

El movimiento armado de México representa un grado superior del desarrollo de la lucha de masas. Nacen de esta lucha movimientos revolucionarios como los de Gamiz, Vazquez y Cabañas, y también las FRAP, que no escapan de esta ley general de la lucha. Pero al nacer estos movimientos surge un problema y es el establecer la nueva relación política con las masas, pues mantener las tradicionales representa la muerte. En el proceso de mantener esas nuevas relaciones los núcleos revolucionarios deben esforzarse por superar tendencias dañinas, como por ejemplo, la desviación técnica que pone primero las armas, los medios, los recursos materiales, y después los hombres y la formación de esos hombres. Otras tendencias dañinas son la espectacularidad que consiste en concentrar toda la actividad en dar una apariencia que no corresponde ni a nuestra capacidad ni a nuestras fuerzas, y la conspirativa que se manifiesta en varias formas, como por ejemplo, el anonimato que oculta la irresponsabilidad de los individuos y las organizaciones, o bien priva al pueblo del ejemplo vivo revolucionario.

El núcleo revolucionario al salir del seno de las masas pierde su vinculación directa, pero al golpear al enemigo para facilitar precisamente el desarrollo de este movimiento de masas, comienza a restablecer los vínculos perdidos en un plano superior.

Las FRAP entienden que el desarrollo de la organización clandestina es determinante para el avance de la lucha de masas y no se desarrolla en forma paralela sino convergente, pues en la medida en que la organización clandestina va estrechando sus vínculos con el pueblo, se va creando la coyuntura necesaria para una resistencia popular organizada, primera etapa de la guerra guerrillera propiamente dicha.

¿Que panorama presenta la lucha revolucionaria en México hoy ?

El frente principal en este momento lo constituye el movimiento popular de masas. Los obreros han empezado a quebrar las tenazas demagógicas del fascismo mexicano (CTM, CNC, CROC, Etc.) Se ocupan terrenos para viviendas, se toma la dirección de las escuelas, se enfrenta la represión gubernamental, se golpea al enemigo usando métodos guerrilleros. Esto es lo que se ve a primera vista. Dentro del movimiento revolucionario se van definiendo fuerzas y tendencias que pretenden la hegemonía en la dirección.

Todo esto da una apariencia caótica y se habla por eso de que el movimiento revolucionario de México "está muy dividido", porque no se ubica en su fase de nacimiento sino se le quiere medir con patrones tipo organograma, con patrones burocráticos.

El carácter popular y clandestino del movimiento armado revolucionario determina en su fase de nacimiento una dispersión

inevitable, la misma participación activa de diferentes clases y sectores. Pero las FRAP entienden que es necesario superar esta fase, que este paso solo puede darse cuando el desarrollo de las diferentes organizaciones revolucionarias es intenso y represente como uno de sus rasgos el desplazamiento de las fuerzas de una organización a otra. Cuando estas se relacionan entre sí, se da un proceso de homogenización y definición de las fuerzas revolucionarias.

En cuanto al enemigo, moviliza sus recursos para el fortalecimiento de sus fuerzas contrainsurgentes, despliega la corrupción para fortalecer su aparato de espionaje, y sobre todo, trata de presentarse ante el mundo como un gobierno progresista de un país en desarrollo acelerado para, entre otras cosas, aislar el movimiento revolucionario de sus homólogos en el continente. Pero la masacre democrática del gobierno fascista de la burguesía y el imperialismo en México, comienza a ser derribada por el empuje del movimiento revolucionario que ya golpea con sus dos brazos: la lucha política de las masas y la lucha armada del movimiento revolucionario clandestino. ahora bien, el desarrollo vigoroso de estas dos fuerzas políticas esenciales para la revolución popular en México, está íntimamente ligado a un tercero de la que también las FRAP somos un elemento activo: el cerebro es decir el partido proletario.